

M. Tassé donne plusieurs extraits de ses discours, qui lui font le plus grand honneur.

Dans une de ces occasions où il défendait avec tant d'énergie les droits des Etats contre les empiétements du gouvernement central, il s'éleva à des considérations de la plus haute portée, et fit une comparaison aussi hardie qu'ingénieuse entre le système du monde et la constitution des Etats-Unis. Après avoir fait allusion aux étoiles semées sur le drapeau américain :

« Les astronomes nous assurent, dit-il, que le système solaire dont notre planète fait partie ne maintient son existence et son admirable harmonie que par un sage équilibre de forces matérielles. Un peu plus de mouvement centrifuge et les planètes, les étoiles iraient se perdre dans des espaces infinis, dans une obscurité éternelle ; tandis qu'une augmentation de force centripète détruirait les mondes en nous rapprochant trop du foyer principal de la chaleur du soleil. La terre est comme l'un des Etats de notre république. Le gouvernement fédéral est le soleil de notre système politique. Si nous nous approchons trop de son centre d'attraction, ses feux nous consumeront ; d'un autre côté, si nous voulons nous en écarter entièrement, nous irons disparaître dans une obscurité complète.

« Des politiciens mal avisés voudraient pourtant faire des Etats américains de simples satellites, des mondes froids, arides, inhabitables, réfléchissant une lumière empruntée. »

Sans doute que tout n'est point parfait dans cette comparaison, mais elle fait voir un esprit cultivé et qui sait au besoin planer dans les régions supérieures.

Dans une autre occasion il défendit vigoureusement le *Syllabus* et l'*Encyclique* de Pie IX, que l'on avait trainés dans une discussion au sujet de l'instruction publique, ce champ clos favori des luttes politico-religieuses dans notre siècle.

Enfin dans une grande assemblée des anciens colons du Missouri tenue à Saint-Louis en 1874, il rappela tous les services que les Canadiens avaient rendus à la civilisation aux Etats-Unis, nomma plusieurs des pionniers dont nous venons d'étudier l'histoire et termina par ces belles paroles :

« Lorsque j'ai été élu sénateur, j'ai senti que la mesure de mon ambition était pleine, et que le rêve d'une longue vie allait se réaliser. Aussi ai-je éprouvé un profond sentiment de reconnaissance envers la génération actuelle, qui a choisi dans mon humble